
我的故事 ~ 22. 开辟属于自己的天地才是
真生活

“每位出国者都怀揣各自的梦想，但有一点是相同的，希望有

更美好的明天。”

在珀斯已经生活了三十多年，但每当想起在国内的生活仍然是历历在目。80年代改革

开放以后，很多人就是拼了命地往国外跑，去寻求自己的梦想，觉得只有在国外才能

实现个人目标，创建属于自己的美好生活。其实我并不是很积极想出国的那种人。其

中有两个原因，一个是我妈坚决反对我出国，她是比较保守、传统的人，她不希望女

儿离她太远；还有一个原因就是我本身是学中医的，我不知道我出国干什么。我的先

生是学理工科的，是大学老师。我和他谈恋爱的时候，正赶上出国热。可是母亲不同

意，因为她认为一旦两个人分开，这其中的变数就不好说。原因就是她有一个朋友的

女婿去了美国，头两年小夫妻俩关系很好，虽然一个月才50多块钱工资，打一次电话

一分钟就得十几块钱人民币，他经常给妻子打电话，到了后来联系越来越少，再后来

连人影都找不到了。她女儿一个人在国内带孩子，想离婚都找不到人。最后只得上法

庭登记，说这个人失踪了，才办了离婚。这件事情对我父母刺激很大，所以母亲坚决

要求，如果是他一定要出国，那我们就不要结婚，等他回来我们再结婚。我们就打消

了出国的念头。后来我们结了婚。我自己也没有一点出国的愿望了。

中国改革开放以后，人们开始重视学历了，他在大学里干的也不错，当上了系副主任，

属于年轻人里提拔比较早的人。他是硕士研究生毕业，本校没有同等专业，所以他在

职读博士是不可能的。他年轻想往事业上更进一步，没有一个博士学位的话，是不可

能进高级职称的，所以他还是想读一个博士。就在这个时候。他得到了一个公派访问

学者的机会，  87年他来到澳大利亚墨尔本大学做了一年半的访问学者，当时写信回来

和我商量，说他想争取奖学金，在外头读博士。我想读博士大概得四年时间，他已经

在外头待了一年半了，再继续待四年，就是四年不回家，而且那个时候的政策也不允

许我出来探亲，那我就觉得有点太难了，这四年我熬不过来。于是他就回来了。

回国以后我们就有了我们的女儿。就像其他中国人一样过着平平淡淡的日子。后来到

了我女儿两、三岁的时候，他们学校又有一个公派出来读博士的名额，学校把这个名

额给了他，因为当时他是系里的副主任，他的英语成绩也已达到出国的线了。当时报

名表要的很急，所以他没有和我商量就报了名。但是当时我考虑到我女儿太小，才两

三岁，我又在医院里工作，还要上夜班，再加上我身体也不太好，就我一个人带孩子
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太辛苦了。鉴于这个缘因，他自己又决定放弃这次出国学习的机会了。又过了一年多，

又有一个出国读博的名额，系里的领导问他想不想去。这次我已经跟他说不能放弃了，

很多年轻人都已经读了博士，如果要是没有一个博士学位的话，将来他的学历会拖后

腿。同时这次的是有奖学金可以让我陪读，我可以跟他一起去。所以他才下决心了，

我们当时都很年轻，就是一心地想学完以后回国想好好地发展。当时他拿的奖学金是

澳大利亚援助第三世界国家，是有条款的，就是说学成以后不能留在澳大利亚一定要

回国的。我的丈夫出国六年之后，1993年。我带着四岁的女儿到了澳大利亚。

我是山东中医药大学。我学的是中医专业。毕业后我就分到山东济南市中医院，针灸

科医生。在我们的科室里，我是文革后正规的大学5年毕业第一个进科室的，所以从院

里到科室，很器重我。我那时不想出来的原因就是想进主治医生。那个时候国内晋升

职称是很难的，基本上是论资排辈评职称的。从填表报材料，一级级地等着审核批准，

然后到卫生局正式批文下来，到最后拿到主治医生证，前前后后大概拖了有快两年多

时间。那我就不想放弃呀，我想我已经在中医院工作十年了，即便是出国我还是想回

来的，我丈夫和我的想法一样，只是出国探亲，看看外面世界，不可能一辈子呆在外

国的，因此，早点晚点出国也无所谓。等我晋升完职称再去也不迟。

职称很快就下来了。我带着我的女儿匆忙地到了澳洲。我还记得第一天到澳大利亚的

样子，这印象太深刻了。因为之前我没出过国，连飞机都没有坐过。也不会说英语，

虽说是中医学院学了点英语，但只记得几个单词而已，毕业以后，在中医医院工作十

年，没有机会讲英语，现在就是英语盲。等一次出国坐飞机就是一个大难题，当时中

国到珀斯没有直飞的飞机，转机要从新加坡转。我不会说英语，看不懂那些牌子，不

知道往哪走。恰好我爱人的一个朋友回北京开会，  就顺便把我和孩子带到了澳洲。没

出国之前，从电影上看到国外都是高楼大厦、多彩霓虹灯、繁华大城市，至少比北京

和上海还要繁华。从飞机场出来，越走越荒凉，看到是原始丛林，荒草地，还有大湖，

蚊子很多。就感觉到了没有人烟的地方，完全跟自己出国前想象的不一样，人烟稀少，

还不如农村呢，就像荒郊野外似的。车子就在胡思乱想中停到了一幢平房前，房子是

我丈夫跟其他几个留学生一起租的。

现在住了这么多年了。我觉得澳洲很不错。空气清新，蓝天白云让人心旷神怡，最大

的好处就是人口少，生活节奏比较自由放松。没有中国那样复杂的人际关系，特别像

我是知识分子家庭出身，其实接触社会很少。我爸是山师大的教授，我从幼儿园到大

学，就始终就没有离开山师大的那一片，所以我接触人比较单纯，在国内甚至是同事

之间，都有很复杂的人际关系，挺难处理。我现在是自由职业者，一周有三天，我基

本上都自己在家做中医针灸，有两天在一个朋友的诊所做中医针灸。自从1993年来到

澳大利亚，现在已经十多年了。在我的记忆里面有一段很艰难的、度过的日子，也可

以说是我感到比较困惑的时候。刚来那些年，心里落差特别大。一家三口就靠我先生

的奖学金过日子。那时候在留学生中，他的奖学金，在当时还算挺高的。但我们也感



到经济上压力很大。除了交房租，平时的生活费用很高，国内的人觉得出国的人，在

国外能赚大钱，都能成富翁，所以，为了要面子，毕竟还是想省一点钱，将来回国好

给亲戚朋友买点东西带回去。另外还有一个压力是我不会英语，刚来邻居见了面向我

问好，不知道他说的是什么，只能傻傻地点点头笑笑。不会说英语，购物看不懂商标，

不知道是什么成份。更不用说去看病，无法和医生交流，所以诸如买东西，孩子上学

联系学校，去银行办事，都得靠我先生。我一下子就觉得我就是个废物，没用的人。

但也是为了解决经济问题，我必须去工厂打工。打工时心理的落差就更大了，从主治

医生落到一个打工仔，我心里觉得好委屈啊，我现在为了我先生，失去了自我。不光

是我这样想，连我母亲也这样认为。我还不敢给家里说太多在工厂里打工受的委屈，

就觉得一下子落到了最谷底，不知以后什么时候才能爬上来。

在国内的时候，我觉得我跟我先生是平等的。他挣一份工资，我也挣一份工资。所以

我去商店买东西从来不用问他，我就可以买我自己想买的东西。在这里我们俩一开始

去超市买东西。比如说我看好一样东西，我先生就说没准下星期就会有打折。经济条

件有限，只能把我喜欢的东西放回货架，当时我心里难过极了。自己没有工作，不挣

钱，花我爱人的钱，就觉得自己没了底气。就感觉找不到自己存在的价值。为了从这

窘境中走出来我下决心学英语，学好英语就可以找到工作。既然决定要在这里长期地

住下去了，肯定要学会说英语。因此，我去珀斯城中心的英语培训中心学英语。我读

了三年。然后英文慢慢好一些，能用简单的英语跟人交流。去看医生，自己去买东西，

现在和我的病人基本上能沟通了。感觉我不是孤立在这个社会和人群之外了，心情渐

渐地好了起来。再加上现在我又能做我自己的专业，就好像又慢慢地找回了自己。

生活渐渐好起来，就开始考虑是否长期定居的问题了。我先生读完博士，又读了博士

后。留下来的主要原因是考虑到我女儿九岁多了，如果她回去没法在国内的小学上学，

两个国家的教育体系是不同的。我曾经尝试保持一直教我女儿中文和算术，我母亲把

国内山师大附小的每个学期的课本、作业题、考试题都给我寄过来，我每天放学强制

她学习，但是毕竟没那个环境，我也没那么多时间，因为那个时候我在一家虾厂打工，

下班之后，我也很累没有精力管孩子的学习，慢慢就放弃了对她的教育。在国内我从

来没有做过体力活，去虾厂是我一生最难忘的经历，也使我适应澳洲生活的一个过程。

去虾厂主要的工作就是包虾。那时候我的英语不好找个工作很难。这个工作还是朋友

介绍我去的，所以我觉得我一定要抓住这个机会，比我刚来的时候在一家意大利餐馆，

一个小时两块五的工作好多了。在虾场打工，一小时十块钱。那个时候我觉得很满足

了，下决心好好做千万不能因为自己做的不好而让人家给辞了，因此就知道拼命干活。

因为不会讲英语整个是一个哑巴，经理亲自给我教，一边做让我一遍看，然后我照着

他的样子做，他说英语我又听不懂。只能咬着牙拼命干。最后还给我评了一个月度模

范工人，奖励了我一公斤的虾和一瓶白兰地，把我获奖的照片还摆在车间里供大家学

习，其实发奖的时候，虽然脸上带着笑容，但我心里却不是滋味，不知道是该高兴还



是该难过，那种失落感，是我从来也没有过的。在国内我都要当主任医生了，在这评

了模范工人，是不是件光荣的事呢？心情真是五味杂陈啊。但一想到为了我的家庭和

我女儿，我得拼命工作。实际上那时候很想回国，想让我女儿回国上学，保持住她的

中文水平。结果到后来越来越不行。因为每次学中文之前就得发生一次战争，大吵大

闹，甚至打着让她学，然后女儿就含着眼泪跟我说：“妈妈，太难了。”我就又很心

疼她，心想这是干吗呢？整天就跟那个凶神恶煞一样，逼着她摁着她学中文，逐渐地

就放弃了。我也曾经想过回国，，但是为了我先生的事业上有一个成就，为了孩子。

要是回去的话，她那时候是九岁，上一年级是对她的自尊心很大的打击，我就担心着

孩子可能就一蹶不振了。所以从那个时候我们就开始动心思了，看看是不是有可能留

在外面。我想我这辈子不要再想当教授了，但要让我的爱人和孩子都有好的前途。否

则，我的损失就太大了。

很多人都不完全是为了自己，也是为了家庭和下一代或各种各样的原因而做出一些不

得已的决定。现在在这三十多年了，觉得自己是澳洲人还是中国人？理智上我想我是

澳洲人，因为我入籍了。要是感觉上我是觉得一半一半，毕竟在中国生活了三十三年

了，在那里出生，在那里长大。我出国的时候是32岁，在澳洲我也生活了三十多年了，

可能还要继续在生活下去，这一生总的来说，我在澳洲的生活可能还是比在中国的生

活要好一点，也许在这里，我一直能生活到我生命的结束。刚来的时候，即便是我入

籍的时候，我还是觉得我是中国人，并没有觉得我是澳洲人。可能在这里住的时间越

长感情越深吧。因为你走到哪里人家都说你是中国人。我也觉得我自己是中国人。另

外中国是我出生成长的地方，在那里有很多感情，还有很多老朋友和亲人，我的根在

那里，我始终觉得我就是中国人。

记得2000年悉尼奥运会的时候，澳大利亚的运动员拿金牌了，我觉得我是澳洲人，我

为澳洲运动员自豪的欢呼。当中国的运动员拿金牌时，我又是中国人，我又为中国欢

呼。有时心情很复杂，你是让我砍我的左手还是砍我的右手？每逢佳节倍思亲。每当

过澳洲的国庆节的时候，我会想起中国的国庆节，就想回家看看。在放礼花之前唱澳

大利亚国歌的那一瞬间，大家一起唱，说实话虽然到现在我唱不下来澳洲国歌，但我

也觉得自己是他们其中的一员，也是有那种心潮澎湃的感觉。也会觉得挺自豪，也会

有那一瞬间的认同感。虽然我们定居澳大利亚，现在回中国就是度假。觉得中国仍然

还是我的家，我到澳大利亚来就像是来度假的。我妈妈去世以后，我好象觉得没有我

的家了。可能这跟私人之间的感情有关，想必很多人也是一样。从那时候开始，慢慢

想家的感觉就移到珀斯来了，回国就好像度假，没有回家的感觉了。

在这里跟主流社会沟通还是有隔阂的，你始终觉得进不到他们的生活里去。包括我爱

人在大学教书，在高层次人群里也有同样的感觉，不被认同不能融入主流社会。我的

感觉是，因为我是做中医的，现在接受中医的程度，已经比我来的时候好很多了，但

是我觉得还是没有进入他的主流文化。我的诊所有很多都是澳洲人，我的病人实际上



一半以上是澳洲人，跟他们交流没问题，可是总是觉得不能融入的感觉。我们刚来的

时候，开车在马路上，我碰到过几次，就有人会打开车窗，冲我喊，“滚回你老家

去！”可以说最近这十年我在也没有听过和再也没有遇到过这种情况。我相信很多外

籍人都可能碰到类似的情况，但是自那以后我再没有碰到过这样的事。也许随着社会

的改变，人与人之间有了更多的包容，越来越多的澳洲人也能接受这些外来的移民和

多种文化。包括越来越多的人接受了中医。可是我们并没有真正地融入当地人的文化

里去。有很多人在嘴上说的和心里想的是两回事。特别是一些受过教育的澳洲人，他

知道他不能说出来种族歧视的话，他嘴上不会说，但他具体做事情的时候，比如在做

事情和处理一些事情的时候，心理上会有倾斜，这个是我的感觉。通过平时跟朋友的

交流，听到周围朋友们遇到的一些事情，我相信这种感觉很多人都有，就是说很难，

即便是跟澳洲人交朋友，有些人你就是走不近他，也许是受生活方式和一些价值观念

的影响。这个价值观会影响到你做事情的一些态度，或者是一些想法。虽然我的护照

上我是澳洲人，感觉上自己还是中国人。从文化认同方面来看，下一代人更接近澳洲

人。按中国人的传统观念，中国的年轻人住在父母家，吃父母的、花父母的觉是应该

的。我的女儿都已长大成人了，她刚找到工作就从家里搬出去了，使我这个做母亲的

人感到有些困惑与担忧。按中国人的传统观念，孩子应该和我们一起生活，我们为她

攒点钱以后好买房子和车，但她的确无论在价值观还是在生活方式上与我们有很大的

差别，具备澳大利亚人的思维方式和生活方式。她从小就非常独立，觉得向父母要钱

是个不光彩、不应该的事。我们其实从来没有这样教过她，因为我们就这一个女儿，

除了我们两个吃穿用，剩下的所有东西都是她的。但她会觉得，那是我们的，她不会

理所应当地觉我们的一切都是她的。她刚找到工作，马上就跟我说要搬出去生活。

中国有句老话：落叶归根。在中国的老朋友老同学经常会问我老了退休了会回国生活

吗？我没打算回去。一方水土养一方人，我要继续做我的中医，做到我生命的终止。

好在做中医即使你老了，只要你身体健康仍可以给人看病，也能解决晚年精神的空虚，

不会失去做人的价值。可能将来年纪大了，会减少工作天数，可能一星期做三天、做

两天。但是我觉得我会一直做下去。做到不能做为止。到那时候可能不是为了钱而做，

只要有一件事情做，是让人觉得你活着还有点用。我有丈夫，还有孩子。我要和我的

孩子永远在一起，和她一起分享快乐与承担痛苦，因为是我把她带到这块土地上来的。


